

Die Gruppe „Befreiung der Arbeit“ hatte jedoch auch ernste Fehler. In ihrem ersten Programmwurf waren noch Reste von volkstümlicheren Auffassungen enthalten, wurde die Taktik des individuellen Terrors als zulässig angesehen. Plechanow berücksichtigte ferner nicht, daß das Proletariat im Verlauf der Revolution die Bauernschaft mit sich führen kann und muß, daß nur im Bündnis mit der Bauernschaft das Proletariat den Sieg über den Zarismus erringen kann. Plechanow betrachtete weiter die liberale Bourgeoisie als eine Kraft, die der Revolution Unterstützung, wenn auch eine unsichere Unterstützung, erweisen kann, die Bauernschaft aber hatte er in einigen seiner Arbeiten gänzlich aus dem Spiel gelassen. Er erklärte zum Beispiel:

„Außer der Bourgeoisie und dem Proletariat sehen wir keine anderen gesellschaftlichen Kräfte, auf die sich bei uns oppositionelle oder revolutionäre Kombinationen stützen könnten.“  
(Plechanow, Werke, Bd. III, S. 119 russ.)

Diese irrigen Auffassungen Plechanows waren der Keim seiner künftigen menschwissenschaftlichen Auffassungen.

Sowohl die Gruppe „Befreiung der Arbeit“ wie die marxistischen Zirkel jener Zeit waren praktisch mit der Arbeiterbewegung noch nicht verbunden. Dies war in Rußland noch die Periode des Entstehens und der Festigung der Theorie des Marxismus, der marxistischen Ideen, der programmatischen Leitsätze der Sozialdemokratie. In dem Jahrzehnt von 1884 bis 1894 bestand die Sozialdemokratie noch in Gestalt einzelner kleiner Gruppen und Zirkel, die mit der Massenbewegung der Arbeiter nicht oder sehr wenig verbunden waren. Gleich dem noch ungeborenen, aber sich im Mutterleib schon entwickelnden Kinde durchlebte die Sozialdemokratie, wie Lenin schrieb, den „Prozeß der embryonalen Entwicklung“.

Die Gruppe „Befreiung der Arbeit“ hat „nur theoretisch die Sozialdemokratie gegründet und zur Arbeiterbewegung hin den ersten Schritt gemacht“, betonte Lenin.

Die Lösung der Aufgabe, den Marxismus mit der Arbeiterbewegung in Rußland zu vereinigen und ebenso die Fehler der Gruppe „Befreiung der Arbeit“ zu korrigieren, blieb Lenin vorbehalten